

# SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación



Nacional del Trabajo de España

PARIS, 23 DE ABRIL DE 1959

ORGANE DE LA C. N. T. ESPAGNOLE (XI REGION)

Hebdomadaire SOLIDARITE OUVRIERE

PRECIO: 30 frs. — Año XV. — NUMERO 735

## PARIS: Jornada de fraternización confederal el día 26 de Abril

### Concentración confederal en Poitiers

El 3 de mayo gran Mitin y Festival de concentración regional organizado por la F. L. y la C. de Relaciones de la R. Charente y Poitou.

A partir de las nueve de la mañana y en la Casa del Pueblo tendrá lugar el Mitin en el que intervendrán:

RAYMOND POUCHOIS por la C.N.T. francesa

FABIAN MORO por la C.N.T. de España

Presidirá el acto un compañero de la C. de R.

En el mismo local a las 2 de la tarde:

MAGNIFICO FESTIVAL ARTISTICO

en el que el grupo «Cultura Popular» de Burdeos, pondrá en escena el drama: «EL SECRETO».

En la segunda parte, representación folklórica a cargo de la RONDALLA DEL EBRO y el grupo de VARIETES BORDELAISES, y además el conocido Valencia y sus Churumbales.

ENTRADA GRATUITA

No dudamos que las FF.LL. del Nucleo, así las de los departamentos limítrofes y españoles en general, harán acto de presencia en la Casa del Pueblo de Poitiers con el fin de escuchar la voz de la C.N.T. y para pasar un gran día de fraternización libertaria y de solidaridad al oprimido y martirizado pueblo español.

## Política hidráulica y colonización de España

CUANDO el caudillo del vandalismo hispano - reaccionario consiguió en 1939 ganarnos la partida, el primer furor que lo poseyó fué el de la más implacable venganza ejercitable contra los vencidos. Su pretendida piedad cristiana hizo mal papel en medio de tanto dolor y de tanta sangre deliberadamente derramada, y su obra de pacificación, de sosiego, quedó azasmente desmentida con el empleo de una justicia venal, partidista, basada en la delación de malvados y cobardes contra personas honestas pero contrarias a los «sentimientos» nazifascistas. Incluso el honor de soldado perdió Franco mandando sacrificar a contrarios vencidos. Triunfador, el egolatra de El Pardo no soñó más que en la paz de los cementerios y en el goce del botín cual un Puch d'Arbutias cualquiera.

La grey católica también consideró llegada su gran hora. No en balde miles de monjes y sacerdotes participaron en la brutal contienda en favor de Franco. A título de unos curas sacrificados en zona republicana (jaja,

más hablarán de republicanos sacrificados por los curas!) y de ruinas de templos justamente vendidos abajo, y utilizando hasta la saciedad el embrutecimiento católico del «caudillo», se han empleado en el ataque a fondo contra el resto de riqueza que le quedaba a España, desvalijando al Tesoro, agotando a los vecindarios a suscripciones obligadas, empleando en muchos casos mano de obra prisionera, mostrando, en cada caso, más facilidad para el manejo de la pistola que para la elevación del crucifijo.

Así pudo planearse la erección del monumento egipcio de Cuelgamuros, 250.000.000 de dólares tirados a la huesa común de los españoles. Seguidamente, millones de dólares (y empleamos el signo monetario americano porque la peseta virtualmente está desaparecida) han sido invertidos en la construcción de templos y conventos, y decimos «construcción» porque, aparte edificios religiosos derruidos por los revolucionarios, otros de nueva creación han sido edificados. En total, que la primera y capitalísima preocupación de los verdaderos fué la de asentar a la «santa madre Iglesia» con todos sus fueros, prerrogativas y arrogancias sobre el exhausto y martirizado solar de los españoles. La vida — de los otros — ¿qué importa cuando se dió por buena la idiota estridencia de «¡viva la muerte!»?

Las carreteras, los puentes, las líneas ferroviarias, los pantanos, los canales, la reconstrucción de pueblos damnificados, la desminación o purgación de campos de batalla, la reequipación de industrias, la atención a las tierras descuidadas, a las escuelas abandonadas y a las familias diezmadas y desnutridas, todo eso quedó en un plano secundario habida cuenta de las grandes necesidades terrenales de la Iglesia y del desmedido afán de lucro de sus pastores, parte integrante de la caterva de triunfadores.

Durante años y años vehículos de toda especie, incluso trenes, vadearon ríos por carencia de puentes, singlaron entre baches por inexistencia práctica de carreteras, canales de zona de guerra han permanecido en seco durante 23 años motivando, con otros eternamente proyectados, la emisión de discursos y la consumación de banquetes. Las líneas ferrocarrileras han sido causa de tremendas catástrofes, no por incuria o incapacidad de los empleados, sino por ruindad de los materiales. Los trabajos industriales no han podido expansionarse al ritmo debido por imposición de la gusanería falangista que ha matado la iniciativa particular desde los sindicatos verticalistas, órganos del Estado franquista. La educación ha sido dejada a merced de la ignorancia y la vanidad religiosa dándose el caso de que grupos escolares hermosos han sido relegados por radicar lejos de los conventos. El nivel de vida de los obreros no ha sido aumentado y si en muchos casos disminuido, con la agravante de verse privados de sus medios naturales de defensa. En resumen, se puede decir que la vida española ha sido invertida a partir del 1 de abril de 1939 en que Franco terminó a sangre y fuego con el deseo pro-

grista del 80 por 100 de los españoles.

Y ahora, viéndose en irrecuperable atraso y ante la precariedad de las cosechas y la miseria endémica de regiones enteras Y UNA VEZ DERROCHADO EL POTENCIAL DEL PAIS EN LA EDIFICACION DE MILLARES DE EDIFICIOS RELIGIOSOS Y EN SUBVENCIONAR LAS INEXTRONCABLES NECESIDADES DEL CLERO, Franco ha pensado en dar pábulo... propagandístico a la política hidráulica, por cierto más efectiva en las planas de los periódicos que traen fotografías que en las tierras arrugadas y acorchadas por falta tradicional de riegos. ¿Qué importa que Franco pueda exhibir la construcción de veinte pantanos (en cada

uno de los cuales aparece retratado) cuando en la paz de veinticinco años que ha imposibilitado habríanse podido construir cien y mejor ordenados y fortalecidos para evitar tremendos fracasos como el de la presa de Ribadellago, construida aprisa y corriendo para alimentar lobos hambrientos y con fines de propaganda más que para rendir una utilidad a aquella empobrecida cuenca zamorana? ¿Qué no se habría podido edificar, regenerar, innovar, crear, introducir, avanzar, impulsar con el dinero, las energías, el trabajo y las existencias humanas perdidas durante la guerra y después de ella? La criminal decisión subversiva del 17 de julio de 1936 decretada contra España por españoles reaccionarios y por italianos y alemanes totalitarios, sumió al país en la más espantosa de las tragedias y

en la más horrible de las miserias, todo ello «justificado» con la más vil de las mentiras: el amor a la patria. Han tenido, pues, la patria en sus manos, ¿y qué han hecho de ella? Un oratorio de la muerte, un pueblo de desquiciados. Ahogadas las nobles pasiones, exacerbados los instintos a causa de las privaciones, la prostitución, el irrespeto, la falta de formalidad, la inconducta de los «súbditos» están, fatalmente, al orden del día. ¿Puentes, esclusas, canales, carreteras, colonización de terrenos? ¡Qué! Por cada peseta gastada en esto hay cuatro malversadas en comilonas, paradas, representaciones, procesiones y otras mandangas oficiales. ¿Pantanos? Para hacerse retratar y para que la ríada se los lleve con el vecindario, en revolvió cuesta abajo...

### GRAN MITIN

DE CONCENTRACION DEL NUCLEO RHONE-LOIRE

El domingo, 3 de mayo, a las 9 y media de la mañana, en la Sala de Fiestas de Saint-Fons, a favor del oprimido pueblo español y contra el fascismo.

Tomarán parte: ANTONIO LAMELA, por las J.J. LL. de España en el exilio. Un DELEGADO de la C.N.T. francesa.

JOSE PEIRATS, por la C.N.T. de España en el exilio. Presidirá el compañero FONTAURA.

Compañeros del Nucleo de Rhone-Loire: En estos momentos cruciales para la libertad de España, la voz de la C.N.T. tiene que resonar por encima de todas las confabulaciones y confusionismos de los que pretenden, una vez más, malograr la verdadera libertad de nuestro pueblo.

Todos, jóvenes y veteranos, compañeros y compañeras del Movimiento libertario y antifascistas en general, deben estar presentes en esta concentración de solidaridad con los que sufren y luchan en el interior de España.

### CRONICAS AMERICANAS

## EL CENTRO CULTURAL y de Estudios Sociales de Caracas

por Victor GARCIA

EL doctor Juanola, uno de los oradores que interviniere en la inauguración del Centro Cultural y de Estudios Sociales, de Caracas, dijo que la cultura por la cultura, sin finalidad altruista, y sobre todo, progresista, no tenía razón de ser.

Con esta afirmación puso al descubierto el mal que aqueja a la Humanidad en esta era de materialismo llevado al paroxismo. Cultura y Civilización no son sinónimos y la Civilización que esgrimimos, cabalgando sobre la marcha desenfrenada de la máquina, cada día más amenazante y escapando cada vez más de la tutela del Hombre, no nos conduce a las felicidades sanas que deberían ser las finalidades del ser humano.

No descubrimos nada, ya lo afirmó Spengler: Nuestra Civilización occidental se desmorona a causa de estas mismas articulaciones de acero que la elevaran al pináculo de las hegemonías. El «robot» está sacudiendo las cadenas y el Hombre, aprendiz de brujo irresponsable, ya no puede atajar las fuerzas que el mismo desencadenara. La amenaza del Strocino 90 es efectiva. Los hijos de nuestros hijos van a nacer deformados porque las materias radioactivas habrán rebasado el índice de seguridad de nuestra atmósfera. Esto ha sido denunciado hasta la saciedad. Lo ha denunciado Aldous Huxley, lo ha denunciado Alberto Schweitzer, lo ha denunciado Bertrand Russell. Fstán convencidos de ello los políticos de todos los meridianos y vemos, sin embargo, cómo la indiferencia y el pánico que se ha apoderado de la Humanidad permite esta continuidad suicida que nos posibilita barruntar cuál será el fin del ente racional en la Tierra.

La tecnocracia, la clase que cada vez pesa más en los destinos de las naciones, está integrada por legiones de hombres que cargan con un bagaje de fórmulas y tecnicismos asombrosos. Han escudriñado todos los recovecos de las ciencias y descuartizado en polvillo infinito lo que Demócrito considerara la unidad indivisible del microcosmos.

Tan ocupados andan nuestros hombres de ciencia en esta trituración de los elementos que ya se han olvidado de que existe una ética que debería ser la vara de medir de todas sus actividades. Es verdad que muy excepcionalmente podemos admirar clamores de humanismo en alguno de ellos como lo es el caso de Oppenheimer, mas ¡cuán pocos hay capaces de adoptar posiciones tan viriles!

La mayoría se han sacudido la moral como si se tratara de un prejuicio. Las trayectorias en la vida se trazan al margen de los principios y se va más lejos que el atrevido Nietzsche quien, infatigado de romanticismo a pesar suyo, sólo concedía al amor la beligerancia para ir más allá del bien y del mal.

El profesor Roseblat, de la Universidad Central de Venezuela, de-

nuncia el fracaso de los estudios secundarios porque sus examinados para el ingreso en Medicina no saben quién es Platón, desconocen el castellano y se ríen al Renacimiento. La calamidad pedagógica encierra una gravedad mayor por el hecho de que al estudiantado no se le inculca una ética que tendría que ser su norte cuando haga irrupción en la vida activa del país.

Con un acervo moral a cuestas es imposible concebir al científico fabricando las bombas atómicas, de la misma manera que no se concibe al obrero poseedor de un andamiaje so-

cial trabajando en una fábrica de obuses...

Es verdad, una cultura sin finalidad ética, nos lleva muy lejos en el terreno de la desviación. Tanto es así que Cultura llega a fusionarse con Ética y nos fuerza a reconsiderar la enseñanza hacia otros derroteros que los actuales, que son los de la mera ilustración.

El Centro Cultural y de Estudios Sociales no se propone ilustrar. La mayoría de sus miembros son estudiantes que vienen saturados de ilustración de las aulas. El propósito del obrero poseedor de un andamiaje so-

cial trabajando en una fábrica de obuses...

tener que las inquietudes juveniles que andan a ciegas contra los muros de nuestra caja craneal consigán luz bastante que las encarrile por las sendas de la dignidad humana.

No puede ser un Centro Cultural más, como decía Francisco Olivo, otro de los oradores invitados, que se limite a enseñar lo mismo que se aprende en los Institutos y Liceos. La finalidad del Centro Cultural, ya lo hemos dicho, debe ser eminentemente humana y parodiando a Sócrates diremos que debe ser como el tábano, que aguijonea continuamente al hombre de inquietudes para mantenerlo siempre despierto y denunciar así las actitudes acomodaticias y las injusticias sociales.

## CRUJIDOS

Un periodiquito rabiosamente catalanista nos enmarea en un asunto de nacionalidades, a nosotros, que de nación no queremos ni una.

En anarquista hace ochenta años que se dice esto, sin que los sordos lleguen a enterarse.

Y cuando se enteran lo hacen mal. La discusión del caso otros se la han pasado en familia. ¿A qué viene, pues, eso de considerar a «SOLI» metida en conversación ajena?

A que se lee de intención, o a que no se lee intencionadamente.

Si pretendemos la destrucción de mil fronteras ¿cómo vamos a propagar para que se establezca las mil y una?

Y rozamos nuevamente, por este lado, el pleito de las banderas. Para enjugarse un sudor o sonarse las narices, todas ellas son buenas.

El obrero catalán tiene sus enemigos en el capitalismo, el militar y el eclesiástico; en los autoritarios todos. Igual, exactamente igual, que el obrero castellano.

Nuestro ideal no es un ríspio, sino una necesidad y una finalidad de la historia.

Con los mismos derechos que los proclamadores de la República española y de la República catalana, nosotros podríamos proclamar la República de Camelanga.

Un trapo y un palo nunca encarnan una idea. No hay tirano en la tierra que no abunde en banderas, gallardetes y oriflamas para todos los gustos y de todos los colores.

Interesa ser libre, cosa que impide el corsá del Estado, de no importa que Estado. Catalán, y todo que sea.

Del pleito de las banderas, retenemos una salida de café de alguien que hace su «combat» incógnito desde la Habana. Ya se le dirá a ese ener-

gümeno, a ese reaccionario que tanto podemos llamar Escorpión como Francisco Franco. Y si no, que dé pelos y señales.

Los obcecados en nacionalidades deben comprender un día u otro que las ocupaciones libertarias son muy otras que las del juego estúpido y sangriento de las patrias.

El hombre de la C.N.T. jamás será nacionalista para no ser nacionalista.

Y conste, como final, que la posición internacionalista tiene un fondo demasiado excesivo para que sea comprendido de la gente de tierra estrecha. — Z.

## Festival «Soli» - C. N. T. Francesa

Domingo 26 de abril a las 2 y media de la tarde en el Palacio de la Mutualidad, 24 rue St-Victor (Metro Mauberg-Mutualité)

GRAN FESTIVAL SOLIDARIO

con el siguiente PROGRAMA:

YVONNE SOLAL

animadora, de l'Olympe

LEO CAMPION

chansonnier

ERNESTO CURTIS

tenor

BARBARA

del cabaret L'Ecluse

LINE SONVAL

bailarina clásico

DIDIER FERNANDEZ

el compañero acordeonista

JEANNE DARROIS

gran fantasta canadiense

JEANNINE WALLEY

del cabaret parisino

GEORGES STAQUET

de la Radio

PASCUAL RUIZ

baritono

MARTINE CHAVEL

de la gracia francesa

BALLETS DEL C. de CATALUNYA

de París

TRIO MEXICANO

cançiones típicas

JIMO ET PITOU

cómicos musicales

LEON DE LARA

y su grupo de danzas españolas

ORQUESTA CASABLANCA

para introducciones

Dirección artística: SUZY CHEVET

Antes del espectáculo será distribuido un Programa conteniendo una bella portada y los retratos de los artistas actuantes, numerado para dar opción a una hermosa pintura al óleo de nuestro compañero y artista Lamolla, y además a un ejemplar de lujo de «Así cayeron los dados», libro escrito por nuestro amigo Botella. No dejar de adquirir este notable Programa.

## Superstición de lo visible

Todas las cosas de la Naturaleza proceden de una cierta necesidad eterna.

ESPINOSA

por Andrés LORULOT

QUIERO traer aquí a colación uno de los argumentos deistas más comunes: «Los librepensadores se niegan a creer en Dios so pretexto de que no le han visto nunca. No quieren creer más que lo que ven. Y sin embargo de eso, hay una multitud de cosas que existen y que no hemos visto jamás... Incluso hay cosas en las que todo el mundo cree aunque sean completamente invisibles: la inteligencia, por ejemplo».

A los oradores de sacristía se les hinchan las papadas hablando de esos necios de librepensadores que no creen más que lo que ven. Uno de ellos ha llegado hasta decirme un día: «yo negaba la existencia de Fekín porque no había estado nunca en él».

Se siente uno algo avergonzado al responder a semejantes idioteces. Nunca se ha contentado un librepensador con argumentos tan pueriles.

Si yo me niego a creer en Dios no es sólo porque no lo veo... Es porque no lo concibo; es porque no lo comprendo; es porque no hallo por ninguna parte la manifestación de su inteligencia ni de su potencia, ni mucho menos aún la de su amor. Todo transcurre exactamente como si el mundo estuviese entregado a sí mismo y regido por las solas fuerzas de la naturaleza.

Por otra parte, ¿tienen suficiente autoridad para reprocharnos nuestra obediencia a lo visible, como ellos lo hacen, los que se hallan esclavizados a la superstición de lo invisible, cien veces peor?

No nos hemos de limitar únicamente a lo visible. De acuerdo. Pero no debemos dejarnos enloquecer ni do-

minar por las quimeras de lo invisible. Hemos de inclinarnos con todas nuestras fuerzas hacia lo inteligible, lo real, lo demostrado.

El cura de Alés (Gard), nos propone una imagen bastante misteriosa de su Dios, pues nos afirma que éste se esconde...

«Se esconde para que nosotros tengamos el mérito de buscarle y para que experimentemos una alegría mayor cuando le hayamos encontrado (?)». Desde luego, no se esconde del mismo modo para todos. Se esconde para los que le tientan y se revela a los que le buscan.

En resumen, Dios no se revela más que a los que tienen la voluntad de encontrarle, a los que de antemano están resueltos a hallarle.

Eso me recuerda la reflexión que me hicieron un día a la salida de una sesión de espiritismo. Había asistido a ella para complacer a algunos amigos que me lo habían rogado bien creídos de que me iban a convencer. No pasó nada, y me dijeron: «Es porque usted es incrédulo. Su escepticismo contraría al fenómeno. Si usted hubiese tenido fe, el velador nos habría revelado, con toda seguridad, cosas interesantes».

Respecto a Dios, es la misma cosa. No se muestra más que a los creyentes, lo que es totalmente superfluo. Es a los incrédulos a los que tendría que aparecerse a fin de obligarlos a convertirse.

Por lo demás, este Dios que juzga al escondite para hacer rabiar a los hombres, me parece carente de toda dignidad.

(Traductor: Cendón)

## GRAN MITIN EN PARIS

PARA EL DIA 26 DE ABRIL DE 1959

a las 9 y media de la mañana en la Sala Mayor des SOCIETES SAVANTES 8, rue DANTON (Metro Odeon et St-Michel)

organizado por la Comisión Regional de Relaciones, La Federación Local de París y el Comité Regional de Juventudes Libertarias

Harán uso de la palabra: GERMINAL ESGLEAS

por el secretariado de la A.I.T.

ENRIQUE ORDOÑO

por la Regional Zona Norte

FABIAN MORO

por la Federación Local parisina

Presidirá el acto la Comisión Regional de Relaciones

## Voluntades inexploradas

por FONTAURA

EVIDENTEMENTE, un ideal se conoce y crece en adeptos en razón directa de la actividad que se despliega en la difusión del mismo. No puede pedirse que lo tengan en estima aquellos que lo desconocen, pese que algunas veces — y es el caso de nuestras apreciaciones libertarias — hay quienes lo sienten temperamentalmente; late en su fuero interno lo que, en tanto que idealidad, desconocen.

Prosiguen un grupo de compañeros suizos publicando en Ginebra el conocido periódico bilingüe: «Le Reveil». «El Risveglio», que fundó Luis Bertoni. Hay entre ellos elementos con veteranía de años y experiencia, directos discípulos de aquel hombre con temple y voluntad de acero para perseverar en la acción de difusión ideológica. Otros no concieron, por ser jóvenes, a Bertoni. Son discípulos de otros discípulos. Se trata de gente moza que pasa por el período de asimilación. Y es así como, de una a otra generación, se desarrolla y mantiene su vitalidad el ideal.

Encerrada entre sus montañas, la Suiza ha podido librarse durante una y otra conflagración del terrible y devastador alud de la guerra. En la paz de sus lagos y montañas, lejos del «mundanal ruido», han hallado refugio de calma almas atormentadas por el hervor de las pasiones en las luchas de tipo político-social. Bajo la serenidad de su cielo han podido, preservados del torbellino belicista que en diversas ocasiones ha agitado a Europa, dedicarse al estudio, a la meditación, oteando el panorama universal al resguardo de brutales acometidas que, al poner en peligro al individuo, suponen también quebranto para el ideal que defiende, puesto que, a la postre, son los individuos quienes moldean, dan forma y consistencia a las ideas.

De una y de otra procedencia, hay en Suiza elementos de más o menos relieve en el mundo de las artes y las letras. Unos buscando refugio; otros un remanso de paz para dedicarse al estudio. En su día fue Romain Rolland quien pudo resguardarse, poniéndose *au dessus de la mêlée*, lanzando al mundo, a los hombres de buena voluntad, vehementes mensajes de paz.

Al parecer, hay actualmente en Suiza gente joven que proceden de países del grupo árabe. Se trata de estudiantes que han buscado vivir su

vida y hacerse una personalidad intelectual en un país tranquilo y protegido por las elementales libertades cívicas que permiten a cada uno mantener la ideología que más se acomoda a su modo de ser, a las características de su sensibilidad. Algunos de esos jóvenes, árabes de ambos sexos, viven y estudian en Ginebra. Los hay que mantienen, como herencia ancestral, las creencias religiosas, la fanática inclinación de sus progenitores. Hay también en la mayoría la pasión nacionalista, que no va más allá, como todos los nacionalismos, que permea el carro del Estado unos hombres en lugar de otros. Crear un Estado autónomo con hombres de origen árabe, de raza y lengua árabe en lugar de depender políticamente de tal o cual país colonizador. Evidentemente, quienes así piensan están en condiciones de enfocar el verdadero y lógico sentido del problema social, que a todos los seres afecta.

Charlando con los compañeros de «Le Reveil» hemos podido enterarnos con verdadera satisfacción, que cuenta en Ginebra con unos cuantos estudiantes árabes simpáticos con las ideas libertarias. Gente que ha comprendido lo que en sí presentan las creencias de carácter religioso; que se han percatado de cuán nefasto es todo Estado, sea uno u otro el color de su banderola. Jóvenes que buscan formarse intelectualmente, adquiriendo una profesión, pero manteniendo a la par en su conciencia una apreciación anarquista de la sociedad en sí. Han hallado en ellos los compañeros de «Le Reveil» entusiastas auxiliares, discípulos atentos, deseosos de aprender, de saturarse de las concepciones que un día defendieron los Bakunin, Kropotkin, Malatesta, Reclus, entre tantos otros.

Tiene singular importancia el hecho de poder contar con compañeros de lengua y origen árabe. Hay entre ellos un latente espíritu de rebeldía, una intensa sed de independencia. Mas ocurre que está mal encajada una condición que en sí es digna de estima. Si elementos inteligentes y con sólida formación libertaria de arrullaron una entusiasta campaña de propaganda entre sus hermanos de raza, los resultados serían bien sensibles ya que, entre los árabes, sabemos son millones, y millones alienta una, por así decir, pureza de alma, y un tesón invencible en lo que afecta a defender aquello que es man es justo. Resultaría magnífico, que entre elementos de las razas hasta ahora han sido consideradas inferiores, por parte de aquellos que de ellas se han aprovechado, haya una decidida corriente de formación libertaria. Daría algo de como el aire de renovación juvenil, vigorizado al anarquismo internacionalmente considerado.

Representaría una aportación a la lucha social; un poderoso aporte a las instituciones que se atacan de la propaganda libertaria. Y todo lo joven, habría en su acción un hábil impulso y vigor combativo. Hay por todas partes voluntades anárricas y en estado virgen. Mucho podrían dar de sí de haber oportunidad de industrias a que tomaran conciencia de sí mismas.

En ocasiones puede escucharse un criterio pesimista o escéptico de algunos que pretenden generalizar lo que en ellos es derrota, pérdida de ilusiones. A éstos se les puede mostrar que, pese a los tránsfigos, a los vencidos o a los aburguesados, el anarquismo tiene por delante amplios horizontes para poderse desenvolver.

## « CENIT »

Sumario del núm. 99 :  
A. Falaschi : «El individuo, la vida y la sociedad»; E. Z. de Aramburú : «Ciencia de la vida orgánica»; S. Muñoz : «El problema de la vida orgánica»; M. C. : «Nuestra triple responsabilidad»; E. Urien : «El látigo»; Julio C. : «Latinoamérica iniciada en la nueva era»; Krishnamurti : «Descomposición del hombre»; F. M. : «Panorama internacional»; P. V. Carol : «Juan español y universal»; Yves : «rente»; «Así es España»; M. C. : «La vida y los libros»; — Preguntas y respuestas. Sumo : «Microcultura»; Max Nettlau : «Breve historia de anarquía» (Folleto en custodia de la nstración. Precio 100 francos, en esta nstración.

## Federación N. de la Industria Ferroviaria

BURDEOS

Reunidos los componentes del Grupo de Burdeos el día 5 del corriente, informados por varios compañeros de otras localidades, y vista la labor emprendida por parte del grupo de Toulouse, nos manifestamos de manera clara y precisa en el sentido de que en el Pleno de la Industria se discutiera ampliamente el caso que nos ocupa considerándole éste actualmente inorgánico y perjudicial para la organización confederal. Por esta razón advertimos a todos los compañeros de la C.N.T.—Industria Ferroviaria, no se dejen sorprender por los manejos de algunos interesados en sembrar el confusionismo.

Reconociendo que unen las mismas ideas a la Federación de la Industria Ferroviaria y a la C.N.T.

## Información Española



## AUN COLEA LA «CRUZADA»

MADRID. — En la chatarrería de la calle de Bravo Murillo, 294, unos obreros procedían a la carga de un camión con materiales herrumbrosos. De pronto, mientras el obrero Eduardo Donoso vaciaba un bidón en la caja del vehículo, se produjo una explosión estruendosa, debida sin duda, al estallido de un artefacto procedente de la guerra. Donoso y su compañero Marcelino Martínez Álvarez murieron mientras que a Ceferino García Cruz, otro operario, hubo precisión de amputarle ambas piernas. Muchas personas que pasaban por la calle cayeron heridas (unas 22), registrándose asimismo general rotura de cristales.

## ¡BUENA ESTA LA PATRIA!

BARCELONA. — Por no haber comparecido en el acto de clasificación y declaración de soldados en la Delegación de Recluta del distrito III, han sido declarados prófugos 197 muchachos barceloneses del actual reemplazo, cuyos nombres circulan en la publicada por los diarios.

## LAS GANANCIAS DEL OBRERO

GUADALAJARA. — En un túnel que para el canal del Jarama se construye en el término de Retiendas ocurrió un desprendimiento de tierras, quedando sepultados los obreros Mateo Pérez Hernández, Miguel Santiago Román y Vicente Juanas Ubero. Sólo el primero pudo ser rescatado con vida.

## LA ALEGRE FIESTA

LA LINEA. — En la corrida última resultó gravísimamente cogido por un toro el lidiador José Trinchera.

## CONTRA EL BILLETE DE TOPE

MADRID. — Sin duda con idea de aumentar el numerario de la Rente, el ministro de Obras Públicas ha dispuesto que sean agravadas las sanciones aplicables a los que en ferrocarriles viajan sin billete.

De las mismas quedarán indemnes los aprovechadores del régimen.

## EN EL REINO DE LA ESTAFIA

BARCELONA. — Desde tiempo inmemorial las vías principales de esta ciudad eran barridas por las mañanas sin lluvia a manguerazo fuerte, costumbre que fué transtornadamente suprimida al notarse carestía de agua con motivo de las sequías. Normalizada la temperatura y existiendo suficiente caudal del líquido elemento, la compañía barrendera sigue efectuando la limpieza en seco, levantando grandes nubes de polvo... y la protesta del vecindario, que sabe que la compañía cobra del erario municipal por la limpieza completa. ¿Cuáles son los municipios cómplices de esa indecencia... remunerable?

## ODISEA

BARCELONA. — Ha sido puesto a disposición del juzgado de guardia, José Nomen Estévez, de 29 años, albái, al que se acusa de paso clandestino de la frontera de Francia. Según nuestras noticias, ha manifestado a la policía que en febrero último se apoderó, en Hospitalet, de una moto con la que viajó por toda la región y que abandonó cuando se le terminó el dinero para subvenir a su sostenimiento. En Ripoll abandonó la máquina y cogió otra con el depósito lleno de benzina, que le permitió llegar hasta la frontera francesa, que franqueó clandestinamente. Se dirigió a París viajando escondido en los

ABEL PAZ

## Las mujeres presas en Alcalá de Henares

MADRID. (OPE). — Están circulando hojas sobre la situación de las presas a quienes no alcanzan los beneficios del indulto decretado. Con motivo de la coronación del Papa. Una de esas hojas explica de unas mujeres presas en Alcalá de Henares.

## ULTIMA HORA

Agregamos precipitadamente al programa del Festival del 26 de abril en la Multitudal de París, la colosal atracción

## LOS CHAVAILLOS

compuesta por nueve jóvenes y muchachas insuperables intérpretes del arte folklórico español.

H. PLAJA

## El exorbitante Don Juan Manuel

(Viene de la página 4)

Con ser Don Juan Manuel anterior al Arcipreste de Hita y primero que el Arcipreste de Talavera y que en «La Celestina» su prosa alcanza extraordinaria agilidad, antojándose menos dura. El escritor moralizante difiere del hombre que sin cesar guerreó y que estuvo, por imperativo de las circunstancias, tan pronto con unos como con otros : no se puede negar que fué más hábil que ninguno.

Seis obras del infante Don Juan Manuel con otras de propositas anteriores al siglo XX aparecen en el voluminoso tomo prologado por el erudito don Pascual de Gayangos. Todas ellas sobre experiencias de la vida, con un caudal de ejemplos, que aprovechan tanto como entretienen. El «libro de sus armas y conversación que hubo con el rey don Sancho en Madrid» conmueve por su extraordinario patetismo. Pero la obra más citada de este escritor es «El Conde Lucanor», a la que don Juan Manuel añadió una continuación por complacer a cierto personaje aragonés llamado Jaime de Xérica, quien actuó de mediador en diversas ocasiones a favor del infante.

El infante Don Juan Manuel, por fin, acabó su vida — terrible batán — en sosiego y buena amistad con el oncenno Alfonso. PUYOL



## SACCO Y VANZETTI

DIAS pasados, la Prensa daba la noticia de que los parientes de Sacco y Vanzetti estaban haciendo gestiones en Italia, con el fin de rehabilitar la memoria de los dos ejecutados el 23 de agosto de 1927. La Prensa, sin más comentarios, daba esa noticia al lector. Para quien no conozca la sangrienta historia de ese diabólico proceso contra los dos anarquistas italianos, la tal noticia habría significado muy poca cosa. Sin embargo, en nuestra casa y en las de todos los militantes obreros, ha sido revivir los días de ira que fueron desde el 1920 hasta el 1927.

Fué una campaña llena de bellos gestos rebeldes, con precedentes en Simón Radovicki, Ferrer y otros y llegó a su punto álgido cuando el rillan pasó a consumirse en la silla eléctrica, después de seis largos años de espera, protesta e indignación. Tanto en Europa como en América, el proletariado organizado se manifestó en la calle con las armas propias de su sindicalismo revolucionario : la huelga.

Nosotros no vamos ahora a historiar todo el proceso por sabido ya en nuestras filas; simplemente queremos unir nuestra voz a los parientes de los dos anarquistas, al gesto de sus abogados de entonces, hoy persistentes en el Estado de Massachusetts, proclamando su inocencia : Cella y Musmanno.

Queremos transcribir la noticia que da el cronista de «Le Monde», de fecha 11 de abril sobre el resultado de las primeras gestiones jurídicas emprendidas cerca de la Comisión Legislativa de Massachusetts. Escríbele el citado cronista : «La Comisión Legislativa de Massachusetts el pasado jueves denegó la póstuma gracia a los dos anarquistas Nicolás Sacco y Bartolomé Vanzetti, condenados a muerte en el 1921, y ejecutados seis años después. La Comisión se ha basado, para denegar esa gracia, en el principio de separación de poderes, pues la Comisión considera que la tal gracia sólo puede ser acordada por el gobernador del Estado o por su Consejo Ejecutivo.» Y con ironía, dice el cronista : «sin embargo, fué la asamblea de Massachusetts quien rehabilita a las «sorciéres de Salem.» De hecho — prosigue —

## «Los españoles nuevos»

(Viene de la página 4)

Estos muchachos no han sido muy extensos en sus declaraciones sobre el movimiento obrero y las inquietudes que lo mueven. Pero es posible que la falta de una auténtica conexión con los hombres de la fábrica y del taller, haya sido causa de tal delirio. Porque no se puede dejar flotando en el aire que, si bien las inquietudes espirituales e intelectuales son los motores de toda acción liberadora, la máxima y decisiva importancia en la realización de propósitos corresponde a los hombres de la calle que maduran en la fábrica y el taller los medios materiales de subsistencia de todo pueblo con anhelos de superar la vida en todos los aspectos.

Y nosotros, que sabemos, aun cuando a distancia, de cuanto los trabajadores desean, pese a la tormentosa vida de clandestinidad en que se desenvuelven los sectores proletarios, no queremos dejar en silencio que el proletariado está esperando la ocasión oportuna para librarse de las cadenas que lo oprimen.

Celebremos de todas maneras, que los ecos de la juventud lleguen hasta el deseo de aprovechar, de los que llegaron en este exilio, las enseñanzas de su saber y de su senectud electoradora, pensando que huieron de España por dignidad, por odio a la rraña sanguinaria de Franco, y pensando que con la libertad encadenada ningún pueblo avanza por las vías del progreso social y humano al que aspiran los pueblos dignos.

H. PLAJA

## El exorbitante Don Juan Manuel

(Viene de la página 4)

Con ser Don Juan Manuel anterior al Arcipreste de Hita y primero que el Arcipreste de Talavera y que en «La Celestina» su prosa alcanza extraordinaria agilidad, antojándose menos dura. El escritor moralizante difiere del hombre que sin cesar guerreó y que estuvo, por imperativo de las circunstancias, tan pronto con unos como con otros : no se puede negar que fué más hábil que ninguno.

Seis obras del infante Don Juan Manuel con otras de propositas anteriores al siglo XX aparecen en el voluminoso tomo prologado por el erudito don Pascual de Gayangos. Todas ellas sobre experiencias de la vida, con un caudal de ejemplos, que aprovechan tanto como entretienen. El «libro de sus armas y conversación que hubo con el rey don Sancho en Madrid» conmueve por su extraordinario patetismo. Pero la obra más citada de este escritor es «El Conde Lucanor», a la que don Juan Manuel añadió una continuación por complacer a cierto personaje aragonés llamado Jaime de Xérica, quien actuó de mediador en diversas ocasiones a favor del infante.

El infante Don Juan Manuel, por fin, acabó su vida — terrible batán — en sosiego y buena amistad con el oncenno Alfonso. PUYOL

trenes, y al no encontrar trabajo en la capital francesa pretendió regresar a España sin pagar billete, mas fué detenido por la policía francesa e ingresó en la cárcel de Orleans. Al recobrar la libertad se escondió nuevamente en los trenes hasta llegar a Port-Bou, donde le detuvo la policía española.

## HALLAZGO DE ARMAS

BARCELONA. — Unos obreros que efectúan obras en la calle Via Augusta, número 134, encontraron dos fusiles y 250 cartuchos emmohecidos. Esta casa estuvo requisada durante la revolución.

## VERSION FRANQUISTA DE UN INCIDENTE

PARIS. (OPE). — «De origen autorizado español se precisa que los tres diputados venezolanos de quienes se ocupó la policía la semana pasada, formaban parte del Departamento de Comunicaciones de Venezuela y habían sido invitados por las Compañías Aéreas de su país para visitar España con un grupo de compatriotas. Encontrándose en un bar de Madrid, los tres diputados, entablaron con varios españoles una discusión política en cuyo transcurso criticaron vivamente a España y a su régimen.

## MÉJICO NO RECONOCE AL GOBIERNO FRANQUISTA

PARIS. (OPE). — El periódico «Combat» publica la siguiente información de Méjico :

«El anuncio de la llegada a territorio mejicano de una delegación española en el Consejo Económico y Social de la O.N.U. ha provocado viva emoción en esta capital, ya que el Gobierno de Méjico reconoce tan sólo al de la República Española y no mantiene ninguna relación oficial con el de Madrid. La prensa mejicana se ha hecho eco de esta emoción general hasta el punto que el ministro mejicano de Asuntos Exteriores ha publicado un comunicado precisando que «en nada se ha modificado la situación jurídica existente entre el Gobierno de la República y la administración del general Francisco Franco.»

## MOSCU - MADRID

PARIS. (O.P.E.). — Una información del «Figaro» dice : «El órgano del ministerio de la Defensa de la U.R.S.S. puso ayer en guardia a España contra el «papel de reserva de la O.T.A.N.» que se quiere hacerle representar.»

## Resonancia de la campaña pro-Vega

## DETENIDOS PARA LOS CUALES NO HAY GRACIA

MADRID (OPE). — Con el fin de denunciar las verdaderas proporciones a las cuales se remite la amnistía decretada con motivo de la coronación del nuevo soberano pontífice, varias sectores antifranquistas han hecho circular hojas en las cuales se hace constar que el tal decreto no ha producido efecto sino entre delincuentes de menor cuantía y que esta medida alcanzará solamente a un 10 por 100 de los detenidos, los cuales veían su pena sobre el punto de quedar liquidada tras quince o veinte años de estar encerrados.

Una de las hojas en cuestión cita el caso de Fabriciano Rogel Fidalgo, detenido por los rebeldes en Valladolid el 19 de julio de 1936, es decir, al día siguiente del levantamiento, permaneciendo encarcelado durante siete años. El 10 de noviembre de 1945 fué nuevamente aprehendido y condenado, con otros siete individuos, a 30 años de presidio por «actividades extremistas». Fabriciano Rogel no tomó parte en la guerra civil puesto que estaba preso, no habiendo ejercido otra actividad extremista que la de haber manifestado ideas hostiles a la dictadura. No obstante, le ha sido denegado el pretensión.

Otra hoja cita el caso de Cristóbal Vega Alvarez, el cual pasó casi toda la guerra escondido en zona franquista por no haber conseguido ganar las líneas republicanas, pues que tenía antecedentes de revolucionario desde antes de la guerra. Arrestado finalmente en 11 de febrero de 1939 — unas semanas antes del fin de la guerra — se le tuvo encerrado hasta el 1 de mayo de 1943, en cuya fecha fué puesto en libertad vigilada. No obstante pudo pasar a Francia. País recientemente liberado, le dió idea de agregarse a los que entonces pretendieron liberar a España.

Cristóbal Vega fué hecho prisionero por las fuerzas franquistas y condenado a 30 años de presidio por insurrección, pena agravada después de otro juicio que le condenó a 10 años más por haber hecho circular un manuscrito penitenciario un manuscrito clandestino, aunque más tarde su pena fué conmutada en 14 años por haber escrito crónicas deportivas del penal. Cristóbal Vega ha escrito, ciertamente, varios libros en versos y prosas. Pero literato y todo, lleva 18 años emmohecidos en los presidios franquistas, no habiendo sido tampoco comprendido en la reciente amnistía.

(De «Euzko Deya», de París)

## G. LORCA... HONRADO (?)

Nuestros eminentes hispanistas del Circulo Cervantes (o de otra parte) nos distraen, con mayor o menor erudición sobre la vida y la obra de Federico García Lorca. Incluso nos facilitan, si ocasión tercia, múltiples detalles sobre sus orígenes prenatales, anécdotas sobre la infancia, la ado-

## LA GUERRITA

SEVILLA. — Cuando regresaba de efectuar ejercicios de tiro parte de una sección de la Agrupación de Transmisiones número 2, al mando del teniente Manuel García Bautista, el vehículo que los transportaba y que formaba parte de un convoy, patinó como consecuencia de la lluvia caída esta tarde y en virtud de una falsa manobra volcó en el cruce de la carretera de San Juan de Aznalfarache con la prolongación de la Avenida de la República Argentina. Resultó muerto el soldado José Gómez Mije y heridos el oficial jefe de la sección y varios soldados de la citada unidad, los cuales fueron asistidos en el Hospital Militar de Pineda.

## DIPUTADOS VENEZOLANOS VEJADOS POR LOS FRANQUISTAS

ROMA. (OPE). — Tres diputados venezolanos, procedentes de España, han entregado a los corresponsales americanos la siguiente declaración : «Los diputados venezolanos Jorge Dáger, doctor Pedro Pablo Agullar y Amílcar Gómez, quienes visitan algunos países europeos en viaje de observación y acaban de llegar a Roma, fueron objeto en España de una serie de actos hostiles por parte de las autoridades españolas.

«Dos de ellos, Agullar y Gómez, fueron conducidos a una oficina de Policía, donde se les sometió a un interrogatorio de carácter vejatorio. Sobre los tres diputados, e incluso sobre la esposa de uno de ellos, se ejerció vigilancia policial de modo ostensible, tanto en la calle como en el hotel y en las residencias particulares. La persecución se hizo tan agresiva que se vieron obligados a refugiarse en la Embajada venezolana de Madrid. La Seguridad Nacional Española prohibió que los diputados pudieran salir del territorio español, y pretendió mantenerlos secuestrados, ignorándose las intenciones de esa medida.

«Los diputados venezolanos lograron salir por fin de España gracias a la oportuna y enérgica intervención del embajador, quien hizo valer la condición de diputados de los visitantes. «Con el objeto de informar al gobierno venezolano de todo lo acontecido, viajó hoy a Caracas el diputado Jorge Dáger. Los restantes, Agullar y Gómez, permanecerán varios días en Roma, y luego visitarán Francia y Portugal.»



lescencia y la juventud del genial y llorado poeta. Pero hay un hecho muy importante en la biografía de Lorca que hace a nuestros profesores de español menos expansivos, más circunspectos, más vagos. Nos referimos a la muerte del poeta. A escuchar aquellos Federico habría muerto casi accidentalmente... En ciertos casos, para no mentir por omisión, explican que fué víctima de una revolución estúpida. «Pobre García Lorca! Tus admiradores, tus amigos (?), fingieron ignorar las razones y las circunstancias de tu asesinato por los franquistas, como así ignoran o fingieron ignorar las razones y las circunstancias de otro poeta de tu generación y de tu raza de gitanos, Cristóbal Vega Alvarez, que está en peligro de muerte en un presidio de España. Para salvar vivo a este poeta una campaña internacional ha sido desencadenada. La Liga de Defensa de los Derechos del Hombre, con Daniel Mayer a la cabeza, se ha ofrecido para participar en ella.

«Veremos añadirse a la misma a nuestros hispanizantes del Circulo Cervantes y otros?»

Lo dudamos, puesto que no se puede uno catalogar como antifranquista y a la vez codiciar una sinecua en la Casa de Velázquez o recibir oficialmente al conde de Mayalde o asistir a las fiestas dedicadas a Carlos V... (De «L'Ordre Social», de Niza)

## UN POETA ESPAÑOL CONDENADO A 36 AÑOS DE CARCEL

EL periódico SOLIDARIDAD OBRERA órgano de la C.N.T. española en exilio, en su número del 5 de febrero próximo pasado, publica un vibrante llamamiento dirigido a los hombres libres en defensa de Cristóbal Vega Alvarez, escritor anárquico, poeta y novelista, condenado por un tribunal español a la pena de 36 años de prisión.

Cristóbal Vega Alvarez ha luchado constantemente por la libertad. Varias veces condenado y otras tantas amnistiado, ha transcurrido largo tiempo en las ergástulas españolas. Del 1939 al 1943 le significaron cuatro años metido en duro encierro.

Caido nuevamente en 1945 en poder de la dictadura, encuéntrase aún relegado al fondo de un presidio de Franco, el de Puerto de Santa María, tetrico lugar, considerado el Montjuich andaluz, donde cumple una pena total de 36 años.

La sola culpa de Vega es sentir amor por la libertad. Es un escritor que ha transmitido a sus libros su pasión irreprimible por el arte y la libertad. Toda su obra está impregnada de valor literario notable. Sus solos títulos lo demuestran : «Rueca

# Circulado por España Conferencia de Gastón Leval NECROLOGICAS

C. N. T. A. I. T. ¡Españoles! ¡Pueblo!

Las horas para los pueblos son preciosas. Todas han de aprovecharse. Para España, en estas horas únicas, cuenta todo lo que nacimos nosotros. Cuenta, sobre todo, la LIBERTAD. A ella está vinculada nuestra existencia como pueblo.

No hay causa más grande, más noble, que la de defenderla y reivindicarla, hoy y siempre. Un pueblo que carece de libertades, donde sólo impera el capricho de una camarilla, en el que se enseorea el despotismo más estulto, tiene cerradas las puertas del presente; dilapida y malva su porvenir.

Franco ha cumplido su misión: su nefasta y desastrosa misión. El daño que ha causado a nuestro pueblo es inmenso, irreparable. Que su ignominioso régimen, el más corrompido que se ha conocido en la historia de España, acabe, es cosa que depende de nosotros mismos.

Contra un pueblo que se levanta resuelto a conquistar sus libertades no hay poder que resista.

El vivir debajo del mínimo vital el 90 por 100 de la población, mientras hay quien realiza pingües y sucios negocios; mientras hay quien exporta capitales al extranjero; mientras todo lo oficial es un vivero indecente de estraperlismo; el tener que soportar calamidades y vergüenzas continuamente, debe terminar.

No pensemos en soluciones medias. Hay que abrir de par en par las puertas de la libertad para todos los españoles. Para todos, indistintamente, ha de haber pan y trabajo, libertad y justicia, paz y respeto.

Derríbemos al franquismo. Que nuestro esfuerzo fecundo prepare y cree para España nueva vida.

¡Españoles! La resurrección no es un milagro cuando un pueblo quiere. ¡Queramos!

Tomad cada día más estrecho contacto, trabajadores, con la C. N. T. Esta Libertad y estos derechos que se nos vienen arrebatando desde tantos años, hemos de conquistarlos. Es nuestro más imperativo deber en estas horas.

Reagrupémonos, españoles, en las filas clandestinas de la libertad y de la resistencia activa.

¡VIVA LA LIBERTAD!  
¡ABAJO FRANCO!

C. N. T.

DADA EL 5 DE ABRIL EN OULLINS SOBRE EL TEMA: «PROBLEMAS INMEDIATOS DE LA HUMANIDAD»

RES son las grandes directivas que caracterizan la estructura y la orientación predominante del mundo actual. Primero, el capitalismo, segundo el llamado comunismo bolchevique, tercero, el estatismo, o sea la economía estatal cuya forma específica es la de las nacionalizaciones.

El capitalismo industrial moderno nació en la segunda mitad del siglo XVIII y en la primera del XIX. Resultó del desarrollo de la organización industrial hecha por la burguesía que le precedió, y que nació de las corporaciones de la Edad Media. En éstas existían tres categorías: el aprendiz, el obrero asalariado (compagnon), y el maestro. Los maestros, generalmente mejores técnicos, explotaban al obrero y al aprendiz. Desarrollaron sus empresas, que con el adelanto de la técnica, la intensificación de las necesidades y el aumento de la población tuvieron posibilidades crecientes de fabricar y vender.

Peró la industria, la fábrica, las factorías adquirieron su mayor ritmo de desarrollo a costa de la miseria española de la población obrera. En Inglaterra, hombres, mujeres y niños hasta de seis años trabajaban catorce y dieciséis horas, muchas veces durmiendo en la misma «workhouse», o en las fábricas de Francia, muriendo de anemia y tuberculosis, hambrientos, y conociendo tal miseria que en las casas obreras se dormía en el mismo suelo, y que la cuna de los niños era a menudo un hoyo cavado en la tierra que constituía el piso.

Así empezó el capitalismo. Es cierto que su desarrollo provocó el de la economía. Pero sus apologistas olvidan las terribles crisis industriales que ha provocado a lo largo de dos siglos, entre los cuales la de 1929-1932 que causó tantos muertos como la primera guerra mundial. Además, sea la forma de producción capitalista, o burguesa, mantiene la explotación del hombre por el hombre, la desigualdad económica, la existencia de clases antagónicas. Y las guerras coloniales, para asegurar el suministro de materias primas, o mercados nuevos han caracterizado al capitalismo.

Es cierto que la condición obrera, gracias a las luchas de los trabajadores, ha mejorado. Pero otros males aparecen.

Tomemos el ejemplo de la nación capitalista más avanzada: Estados Unidos. Los trabajadores gozan de un bienestar envidiable, pues incluso los cinco millones de desocupados actuales viven en general mejor que los trabajadores de Europa que tienen hambre. Y los Estados Unidos son, según muchos economistas, modelo para otras naciones. Pero no se tiene en cuenta que para la enorme masa de productos que salen de sus fábricas, y siendo su población el siete por ciento de la mundial, absorben clientela y cinco por ciento de las materias primas del mundo. Walter Reuther, el líder sindical, pide un

aumento de cinco por ciento de la producción al año. Sobre la base de los intereses compuestos, aplicable al caso, esto daría la producción en diecisiete años. Es decir, todas las materias primas serían absorbidas por los U.S.A. ¿Y qué quedaría para el resto del mundo, aun cuando se aumentase la producción de las mismas? El desmilve conduciría la economía mundial a una situación imposible.

La industria capitalista, especialmente en los U.S.A., está obligada a producir siempre más para que no se cierren las fábricas y no aumente la desocupación. Resulta un desplafarro fenomenal de los bienes necesarios no sólo a nuestra generación, sino a las que nos seguirán. Este aumento de la producción es también ineludible en el capitalismo europeo. Por tanto el capitalismo lleva al mundo a un callejón sin salida.

Enfrente de él está el comunismo bolchevique, que da la espalda al verdadero comunismo, incluso al socialismo que siempre ha significado igualdad económica. Empero, ya en 1921, había en Rusia 34 categorías de salarios. Hay hoy centenares. En su discurso del último congreso del partido comunista ruso, Kruschev declaró que el salario de base es de 270 rublos al mes. Un kilo de pan negro, y malo, cuesta 2 rublos. Por tanto, millones de trabajadores rusos ganan para comprar 135 kilos de pan de centeno, afrecho y remolacha al mes. Y hay estrellas de la danza y mariscales que ganan 60.000 rublos, también al mes.

El Estado bolchevique ha creado nuevas clases, y castas. Además ha exterminado millones y millones de personas. Para mostrar la espantosa barbarie del régimen, Gastón Leval lee una página del terrible libro *El Campesino: La vida y la muerte en Rusia*. E ilustrando sus afirmaciones con datos ya publicados en este periódico, demuestra que ni siquiera tanto horror, tanto despotismo se justifican en nombre de la creación de una industria moderna, pues existían antes de 1917, bases más que suficientes para crearla. Además, preferible hubiera sido producir menos carbón, acero, petróleo, etc., y no sacrificar tantas vidas humanas.

La tercera corriente moderna de organización es el estatismo económico o dictatorial. Lo representan los socialistas demócratas. En reacción contra el capitalismo privado instauran paulatinamente las principales industrias. Nace así una tendencia a la burocratización generalizada. En Italia, una encuesta reciente reveló que 53 por ciento de los jóvenes quieren ser funcionarios. La proporción aumentará seguramente, pues ser empleado de Estado implica no cansarse y estar seguros del sueldo. El parasitismo se vuelve regla general.

Pero la economía estatal ha sido siempre deficitaria. Se practicó desde el antiguo Egipto, en China dos siglos antes y después de la era cristiana, en el bajo imperio romano, en el reino de Pérgamo, en Persia, en el imperio bizantino. El resultado ha sido que para salvar el déficit el Estado ha arruinado la sociedad a fuerza de impuestos, y ha venido la decadencia económica primero, social y general después, por la desaparición del sentido de responsabilidad, de la iniciativa de todos y cada uno, de las libres creaciones humanas.

El conferenciante cita estadísticas actuales, que prueban que, de generalizarse la economía de Estado, la misma suerte se correrá.

A estas tres tendencias predominantes puede agregarse una que está naciendo y desarrollándose con rapidez. La de la tecnocracia. Estamos en la «era de los organizadores». Los progresos de la técnica, de la física han creado las ciencias atómicas, los servomotores, la cibernética. Estas máquinas maravillosas trabajarán por los hombres, pensarán por ellos, calcularán por ellos. Y no nos quedará sino gozar de lo que nos suministran, como animales de lujo.

Agustín OLLERO RIOS

Otro compañero y amigo que nos dejó. El día 28 de marzo de 1959, a las 23 horas, falleció en ésta de Brest, Agustín Ollero. Después de padecer una larga y penosa enfermedad, la Parca se lo llevó. Dicho compañero fue militante del Sindicato Metalúrgico y de las Juventudes Libertarias de San Sebastián. Durante la guerra combatió en el Batallón Malatesta.

Fuó compañero de una gran bondad y comprensión y siempre atento a las cuestiones de orden general y de Organización a pesar de estar ya muy enfermo.

Una gran manifestación de duelo condujo hasta su última morada, en donde de una forma espontánea fué llevado en hombros del coche mortuorio hasta donde se despidió el duro, demostración del aprecio en que se tenía a Ollero Ríos y donde las palabras eran vanas ante el recogimiento sincero de todos los presentes.

Esta Federación Local y S.I.A. intercontinental, agradece infinito a todos los compañeros, amigos y compatriotas que asistieron al entierro. C.N.T. y S.I.A. se asocian al dolor de sus familiares y en nombre de la Organización, damos nuestras sinceras condolencias, a su compañera, madre, hijos, hijas y demás familiares de España.

CRISTINO NIETO

Cumplimos notificar que el compañero Cristino Nieto, perteneciente a la F. L. de Pierrefitte Nestalas, así como al Sindicato de Industria Ferroviaria, dejó de existir el miércoles día 1 de abril de 1959 en el Hospital de Tarbes, donde se encontraba en tratamiento de cruel enfermedad adquirida, como tantos otros, en la dura vida que consigo comporta nuestro exilio.

Al entierro, que fué civil, y se efectuó en Pierrefitte Nestalas, acudió numeroso acompañamiento, tanto francés como español de todas las entidades.

Un compañero de la F. L. leyó unas cuartillas en honor del compañero que nos dejó.

Militante probado de nuestra Organización, tuvo siempre actividad destacada en todos nuestros Movimientos.

Entrado en Francia el año 1939, no tardó en enrolarse en la Legión, cuando creyó amenazada la libertad del país que nos había dado asilo. Prisionero de los alemanes en el campo de batalla, tuvo que soportar las vejaciones, sufrimientos y privaciones de los campos de prisioneros donde estuvo internado. Todas estas miserias minaron su organismo, imponente para defenderse, por todo lo ya sufrido.

A todos sus familiares enviamos nuestro más sentido pésame, sufriendo como ellos los dolores de tan cruel separación.

Esta F. L. se inclina ante cuantos sacrificios ha hecho por prestigiar las ideas, prometiendo seguir firmes en la defensa de las mismas.

F. L. de Pierrefitte Nestalas

## Avisos y comunicados

F.I.J.L., PARIS Anuncia conferencia para el 24 de abril a las 9,30 noche a cargo de P. Rassinier, quien versará sobre «El porvenir del anarquismo».

F. L. DE NIZA Tiene organizada para el 1 de mayo excursión de fraternidad a las «Gorges du Loup» - Courmes. Inscribirse cuanto antes en el Bar Constant, 9, Bd. de la Madeleine, para obtener plaza en el autobús.

CLERMONT-FERRAND Anuncia Gira de 1º de mayo a Les Martres de Vayres. Habrá charla y distracciones para todos. Salida en tren a las 8 de la mañana.

COMISION DE CULTURA, PARIS Invita a todos los compañeros y simpatizantes y amantes del saber, a la conferencia que el compañero Hem Day dará en nuestro local social el jueves 2 de mayo a las nueve de la noche.

Con el tema: «Francisco Ferrer y su obra».

COMUNICADO La U.G.T. nos informa de la organización del Segundo Salón de Pintura de la Emigración Española, que tendrá lugar entre el 2 y el 17 de mayo, en los Salones del Instituto Branying, 21, rue Casimir Périer, Paris, VII.

La Exposición está abierta a todos los pintores españoles residentes en el extranjero.

F. L. DE PERPIGNAN Convoca a sus afiliados a la asamblea general que tendrá lugar el día 26 de abril a las diez de la mañana, en el Café Muzas, rue de L'Anguille.

Dada la importancia del temario a debatir, rogamos la asistencia de los compañeros.

FEDERACION LOCAL DE LYON Celebrará reunión el día 10 de mayo a las nueve y media de la mañana en su local social. Asistid todos los afiliados. Habrá una magnífica exposición de libros en venta.

REGIONAL PARISINA Recibido Pro España en febrero y marzo 1959

Salvador García, 1.000; Vidal Fontanet, 1.000; Rubio, 300; Pablo Ferrer Blasco, 1.000; Berta Faber, 500; Amic, 500; Antonio Guerrero, 240; Alfonso López, 240; Espinola, Lillie, 500; Santolaria, Breuney, 980; José García, Chateauroux-Sudre, 105.

F. L. VILLEFRANCHE-SUR-SAONE Todos los compañeros quedan convocados para la Asamblea General ordinaria a celebrar el día 10 de mayo a las 10 de la mañana en el local de costumbre.

Asistir como es deber del buen comunista.

CANCIONERO LIBERTARIO En ocasión de los actos organizados por la C. de Relaciones de Zona Norte, F. Local de París y J.J. LL. el 26 de abril la F. Local de Thiais ha tenido la oportunidad de reeditar el disco «Los hijos del pueblo» y «A las barricadas».

Este microscuro 45 revoluciones (45 T.) es presentado en un Album carpeta, con una tricomía del compañero Coll y fotografías auténticas de nuestra gesta del 19 de julio 1936 - 1939.

Se pondrá a la venta en dichos actos al precio de mil frs. (1000).

Por la F. Local de Thiais El secretario

PARADEROS Interesa conocer el paradero del compañero Juan Alcaraz García, de Alhama de Almería, militante de la C.N.T., y que pasó a Francia en febrero de 1939.

Pregunta por el Andrés Márquez Navarro, 1, Chemin de Aubervilliers, Saint Denis (Seine).

Antonio Molino Muñoz, 8, rue Central, Bourg le Valence, Drome, desea entrar en contacto con los compañeros: los que en 1939 salieron de Argelés-sur-mer, con un grupo de españoles para trabajar libremente en Poitiers, Entreprise Parisienne y que en 44 se encontraban aún en Poitiers. Y con el compañero Casto Ballesta, que residía en Llimoges.

LOS PROFESIONALES DEL CRIMEN Este concepto de nacionalidad, de patria, de cariño al lugar del nacimiento, de mantenerse honesta y armónicamente en el criterio educativo de la infancia, tal vez nos llevaría a una justa limitación del derecho de los mayores sobre los menores, en vez de esta patriotismo, de ese chovinismo espectacular, bulgarismo, contradictorio y perturbador que tan a gusto manejan y subrayan los traficantes en políticas, los mercaderes de fronteras y material bélico, los negociantes en mercaderías cubiertas con el pabellón mequino que no trepidan en enlodar y cubrir de horror los mismos profesionales del crimen.

Profesionales del crimen decimos, ¡ay!, pues no olvidemos que los scharpells, las bombas, los gases, los cañones, las fortalezas flotantes, los submarinos, la metralla, los aviones, los aparatos de caza y bombardeo, los máuseres, los tanques, todo ese instrumental sabio y asesino, exige profesionales y técnicos que los dirijan y manejen, y que su destino no es ni educativo, ni moral, ni cultural, ni honesto, ni humano, ni constructivo, sino la siembra del terror, la muerte, el exterminio de seres y cosas, la ruina y cuanto flagelo padece la grey «racional», estableciéndose gradaciones y jerarquías entre tales profesionales según su pericia, refinamiento cruel y saber, a los que, más tarde se concederá como si hubiesen hecho grandes cosas. héroes del mal y del crimen siempre, y se les elevarán monumentos recordatorios, cuantas más hazas infamantes hayan cometido, y ante los cuales se hará postrar a la infancia, esa infancia que queremos elevar a venerar como símbolos patrios, para que ofrendan, luego, sin repugnancia y sin rubor, con fanatismo e inconsciencia, sus carnes jóvenes a la destrucción, como si la patria fuese esa destrucción en la juventud de lo que creara o pretendiese crear en la infancia por medio de la escuela... ¿Para qué todo esa obra escolar, si pasados unos años, apenas los indispensables para tomar aliento, la destruis con el sér?

De ahí surge, pues, la necesidad ineludible para el maestro, de no prestarse a ese juego de fanatismo patriótico, de chovinismo morboso y criminal, en contraposición al concepto de patria que cada uno debe sentir por la que le viera nacer, respetando la que nacieron los otros, como un derecho indiscutible, como una digna correspondencia fraternal y humana, a la vez verdadera, racional y justa.

## Boletín «TERRA LLIURE»

movimiento de asfixia operado por compañeros de visión limitada; por insuficiencia de fondos; por irregularidad de salidas.

Pese a lo cual, los amigos de «Terra Lliure» perseveran en su pregunta: «¿Por qué no dar continuidad al Boletín?»

Y cierto, la reanunciación de la tarea boletinesca parece imprescindible por imperativo de las circunstancias. A tal efecto hemos sondeado. Y recogido opiniones y adhesiones favorables. Otras se añadirán al ser leída esta llamada. Pero unas condiciones previas se imponen para reemprender seriamente la tarea: 1ª, que el Boletín aparezca regularmente. 2ª, que su redactado no recaiga por entero en una sola persona como les ha ocurrido a Ferrer en París y a Esglesas en Toulouse. 3ª, que se recauden los fondos necesarios. 4ª, que el Boletín aparezca en catalán impecable, y 5ª, que los compañeros lo propaguen por el exilio y hagan llegar los más ejemplares posibles a Cataluña.

Indicativo: «Terra Lliure» había causado grata impresión en la Universidad de Barcelona y entre los compañeros que actúan en toda la región catalana. Estos se consideraban poseedores de un elemento de propaganda que les faltaba, y que después, estupefactamente, les hemos suspendido.

A ver pues si nos decidimos. A hacerlo bien o no empeemos. Agreguense a nosotros los que crean en la eficacia de propagar con voces regionales, aunque sin desmorir del idioma castellano, que es hermoso por el cervantino y no por el carácter impositivo que le da el Estado.

Apoyemos los compañeros desechos de proselitismo, no importando el lugar donde hayan nacido. Ayudémoslos los compañeros radicados en el resto de Europa y en ambas Américas. Dispóngan sus plumas los jóvenes o maduros compañeros. Formen agrupaciones «Terra Lliure» los amigos residentes en Toulouse, Marsella, Burdeos, Perpiñán, Montauban, Beziers, Montpellier, Carcasona-Narbona, Lyon, Tolón-Niza, Cahors-Albi-Castres, etc.

Y, sobre todo, contestar con obra a la sonrisa ineficaz de los negativos. Adhesiones y observaciones a «Terra Lliure», 24, rue Ste-Marthe, Paris (X).

Fernández J., Villeurbanne (Rhône). Recibido último. Distribuido como indicas.

Peralta, Clermont L'Hérault (Hérault). Recibido giro 2.500 francos. Distribuido como tú desees.

España Ramón, Martignes (B. du Rh.). Devuelto prensa por insuficiencia de dirección. Mándanos detalles.

Campos Inocencio, Sainte Marie (Bas Py.) Recibido giro. De acuerdo. Tienes pagado hasta 30-6-59.

Jesús Cabellud, Sucech, (Lot). Recibido giro 1.600 francos. Tienes pagado hasta 31-12-59.

Magno Cuevas. Se recibió el giro como tú dices de 650 francos, el 4 de diciembre de 1958.

Villalba Ricardo, Boruel, (S. et O.). Recibido giro de 3.080 francos. Tienes pagado hasta 30-6-59.

David Puyo, Gaja, (Hte Gne). Recibido tu giro de 4.860 francos. Tienes pagado «SOLI» hasta 31-12-59 y Suplemento hasta 30-9-59.

Sales Victor, Fompédrouse (Py. O.). Recibido giro 780 francos. Tienes pagado hasta 30-9-59.

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

## Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

Administrativas

## Cándido CASTAÑERA

En la noche del 9 al 10 de abril y en el Hospital de Chateaudun, después de soportar una operación laboriosa ha dejado de existir este compañero, que a pesar de su edad y sus achaques, mantenía latentes sus esperanzas y deseos de ver España liberada de la fauna clerical y otros pajarracos de la desnutren.

Perteneció en España al Sindicato del Transporte Marítimo de Barcelona.

## EN BURDEOS

Gran Festival de Variedades para el Primero de Mayo, a las tres y media de la tarde, en la sala «Son-Tay», a beneficio de las obras sociales de S.I.A., organizado por el Grupo Cultural Popular.

Para entradas, al compañero: P. Alonso, 42, rue Lalande.

## EN PERPIGNAN

Por primera vez el grupo artístico de «Vernet Varietés» (el cual ya manifestó en colaboración con «Talia» sus cualidades con «Caline» y «Caline»), presentará el domingo 26 del corriente, a las tres de la tarde, en el Centro Español, un excelente programa en francés y en catalán, apto para distraer al público.

## EN SAINT-FONS (RHONE)

Festival artístico para el domingo, 3 de mayo, a las tres de la tarde, a beneficio de S.I.A.

El Grupo Artístico «Nuevo Día», de Venissieux pondrá en escena el sainete cómico: «La real gana».

A continuación una selección de artistas de toda la región presentarán un gran programa de variedades: canciones clásicas, guitarras, baile, etc.

Todos los amantes del arte y de la solidaridad deben estar presentes a este gran acto.

El festival tendrá lugar en la Sala de Fiestas de Saint-Fons.

# Problemas y tesis del momento

por Albano ROSELL

emplea, en proporción casi íntegra, para el mal. No es posible explicarse por qué ingenieros, arquitectos, físicos, químicos, etc., etc., dedican sus saberes, sus investigaciones, sus esfuerzos en la perfección de lo que destruye al hombre y sus cosas más estimables; venden sus descubrimientos sus hallazgos, sus investigaciones, cotizan sus análisis, ofrecen sus combinaciones perversas y malignas a entidades, agrupaciones, consorcios y Estados a sabiendas que las aplicarán a la destrucción, ruina, muerte de sus semejantes...

Y uno se pregunta: ¿Qué ética ha sembrado la instrucción en esos cerebros sapientes que se venden sin repugnancia; que sin desdoro de su dignidad, crean cosas funestas, y qué moral es la de esas entidades, agrupaciones, consorcios, Estados cuyos componentes, seres humanos al fin, si bien que no humanizados, aceptan tan condenable tarea, emplean su poder de manera tan criminal y escudados con derechos de evidente retórica?

¿No sería preferible que unos y otros hubiesen permanecido ignorantes de las cosas sabias, alejados de las pasiones, con la posibilidad de conservar, al menos, su pureza de alma, sus vírgenes intenciones, a no ser que sea innato su instinto malévolo?

Pero, además, podemos constatar la desmedrada labor de la escuela alfabética a «outrance», cuando nos topamos en la vida diaria, con tantos ignorantes letrados, con la infinidad de eruditos pedantes, con la burricie inteligente que escéptica, indiferente, venciada, nada quiere saber de las cosas del vivir digno, honesto, austero, pensando sólo en el desborde de pasiones, morbos, instintos con su refinamiento que roza lo sádico. lo que no debe instituir el ideal de una escuela cuando menos, salvaguardadora del derecho y dignidad de especie.

Y se percibe más aún, esa menudada labor escolar, cuando observamos lo que, luego, ya salidos los alumnos del radio áulico, constituye su alimento intelectual, su acervo crítico, su nutrición espiritual, en forma de «magazines», revistas, diarios, libros de todo afán que son la negación de todo saber, de todo afán

perfectivo, de toda inquietud estimable, como no puede resultar otra cosa dado que todo es producto de la especulación, del cálculo, del negocio como reductos tras los cuales se atrincheran los afanosos de dominio y prepotencia para mantener en la estupidéz letrada, en la ignorancia alfabeta a las masas que de la escuela sólo salieron con su barniz de cultura, pero sin discernimiento ni criterio que los valore para su propia personalidad mental y física.

El maestro, pues, debe enfocar el problema de su dignificación colectiva e individual, y hacer valer el respeto, la estima, la libertad íntegra, moral, física, intelectual y volitiva que debe rodear al niño, para salvaguardar la escuela, que no debe ser juguete de dogmas, políticas, intereses creados, ni forma alguna de opresión o de encarrillamiento, sino seguro motor de la propia voluntad a manifestarse oportunamente con todo esplendor y sinceridad libre.

Ante los hechos, halla justificación la pregunta del filósofo y pensador agudo: «¿Cómo se explica que haya tantos sobresalientes en la escuela, tantos niños sabios como vemos en los exámenes, tantos imbéciles en la sociedad?»

Del mismo modo debería hacernos reflexionar la búsqueda del por qué la escuela cumple su misión, como se pretende, si vemos en la sociedad tantos jóvenes en el pudricero, tantos hogares en discordia, tanto desacuerdo, traición, mezquindad, hudiño y vileza en los hombres, seres patológicos en su mayoría, cuando todos debieron beber en el filtro purificador que deben manar las aulas primarias, si realmente cuentan con los ofiicantes requeridos...

Y también, ¿por qué en la vida, en la sociedad, en la colectividad, los individuos no se destacan como corresponde, sino que forman rebaño, masa, multitud fácilmente manejable, mudable, sustituable, anquililable, imbecil, embrutecida, cretina y bestia?

¿Dónde está la escuela en eso, y la obra magna de su arte, el maestro?

¡Ah!, si lográsemos conciliar el sacrificio y la entrega absoluta del educador, con la sincera disposición de los padres...

A esa labor profunda, segura, intensa, debemos aspirar como una compensación del esfuerzo que las generaciones futuras admirarán en el forjador de porvenires, es a la que están llamados los maestros de América. (Continuará)

# El exorbitante Don Juan Manuel

El infante don Juan Manuel escribió hasta media docena de obras importantes, entre ellas «El Conde de Lucanor o libro de Patronio», en medio de una vida llena de peripecias. Noveló en forma de apólogos antes que nadie, incluso Rabelais. El siglo de la prosa comienza con su tío Alfonso X y con él, con el inquieto infante, el pulimento y mejoramiento. Dice un cronista de la época: «Don Johan, hijo del infante Manuel, hermano del rey Alfonso, se pagaba mucho de leer en los libros que falló que el dicho rey había compuesto.»

Los no escasos beneficios, las mercedes que de su tío recibiese fueron humo de pajas al colocarse frente a él tomando partido por el hijo rebelde, primo suyo. Tenía pocos años cuando Sancho el Bravo confió el adelantamiento de Murcia, en cuya frontera irrumpió Jaime II de Aragón y le derrotó.

La muerte de Alfonso X en Sevilla, acogido al rey moro, puso fin a la guerra entre padre e hijo, sin que esto resolviera el problema de la sucesión, sino todo lo contrario: la razón estaba del lado de Alfonso de la Cerda, del lado de Sancho, la bravura, la bellicosidad, la prepotencia.

Había salvado situaciones de verdadero peligro en vida de su padre, tan gran sabio como desafortunado rey. Rey imbecile, dilapidador de los bienes nacionales, cometiendo empresas descabelladas como la de aspirar al imperio alemán por el hecho de ser su madre alemana; y otras semejantes que retrasaron dos siglos o más la reconquista.

El reinado de Fernando IV, sucesor de Sancho IV es de lo más caótico que registra la historia, debido a las camarillas propinicias y no propinicias de los Cerda, en que la regente María de Molina tuvo que hacer cara a los riesgos de un reinado, el de su desgraciado hijo, que empezó bajo los peores auspicios.

Don Juan Manuel acompañó al rey al sitio de Algeciras, donde, por celos de Núñez de Lara, que gozaba de mayor valimiento, le abandonó, echándose al bando de los Cerda con olvido de la fidelidad prometida a su primo Sancho a la hora de la muerte.

Al nacer Alfonso XI y suscitarse la cuestión de la tutoría, origen de disputas y desavenencias, en vano don Juan Manuel realizó una nueva virada para, con el apoyo de la reina viuda (Constanza de Portugal), alcanzar la regencia, a la postre acordada con buen sentido a la por segunda vez regente María de Molina, abuela de Alfonso.

Son a este punto las discordias, asechanzas, andrónimas, cohartadas, defecciones, alianzas con moros, guerras contra la realeza, etc., en que anduvo enfrascado don Juan Manuel hasta la madurez de su vida, los mejores años empleados en dar satisfacción a sus ambiciones.

Casó dos veces: la primera con la infanta Constanza, hija de Jaime II de Aragón; la segunda con Blanca de la Cerda, de familia contraria a la suya, no más que por oposición a su rey, del que nuevamente había mandado despedirse, y, por último, entroncando su hija Juana Manuel con Enrique de Trastámara, antes de reiniciar dando muerte a su hermano. Este matrimonio lo fraguó la madre del sucesor de Pedro el Cruel, la prolífica Leonor de Guzmán, hallándose presa en Sevilla.

(Pasa a la página 2)

PUYOL

# «Los españoles nuevos»

por H. PLAJA

SI es el título de un trabajo que desde New York envía a «Excelsior» de Méjico, el escritor y periodista Víctor Alba, en el cual queda reflejado el pensamiento de las generaciones nuevas, de los estudiantes inquietos que han vivido 20 años de dictadura brutal y no exenta de las más groseras coacciones a su espíritu anhelante de saber.

Estas consideraciones, hijas de una entrevista tendida con varios jóvenes estudiantes que, de paso en Estados Unidos, procedentes de Lima y con intención de recalar en Méjico, han producido expectación en los medios exilados ibéricos. De entre estos jóvenes, uno se destaca con singular interés. Se trata de un sobrino del general Kindelán, estudiante rebelde y con algunas huellas de cierto interés moral, debidas a la persecución por sus actividades entre el estudiantado.

Las declaraciones de estos jóvenes, y unas conferencias dadas en el Ateneo Español de Méjico, nos mueven a ciertas consideraciones de orden psicológico que han de venir a reforzar nuestra opinión, nunca debilitada por la posición de los escépticos, que «todo lo ven perdido», en el sentido de que las rebeliones innatas en nuestro pueblo no pueden fenecer. Todo inclina la balanza hacia la conclusión de que el inconformismo, la no obediencia de cadáver y el deseo nunca agotado, de libertad que el pueblo siente, no ha dejado de germinar como cualidad indestructible en los sentimientos y en la mente de los españoles. La sujeción forzada, imperativa por razones mil; la sujeción al imperio del hierro y el fuego hoy, como ayer, la quema de herejes por todas las inquisiciones multicolores, no pueden ahogar este sentimiento que en el pecho de los hombres clama imperiosamente por la más amplia libertad.

Tardará un año, diez, veinte, en sacudirse las cadenas que aprisionan su pensamiento, nuestro pueblo. Pero jamás la eternidad podrá apuntarse un tanto en cuanto al sojuzgamiento voluntariamente soportado por los hombres de Iberia.

Estas juventudes, lo dicen bien claro los jóvenes estudiantes aludidos, reclaman su derecho al saber. Har carecido de todo vehículo cultural que indujera a los nuevos valores a tomar su camino, a elegir su trayectoria política o social. Pero, según ellos, ya no les inquieta tanto la cuestión política como la cuestión social. He aquí uno de los problemas y aspiraciones que no deberán tenerse en olvido por parte de los que ayer pusieron todos sus esfuerzos al servicio de una transformación social y humana de nuestro país.

Estos muchachos dicen bien claramente que lo que más interesa a las nuevas generaciones, es conocer la historia; la historia social de nuestros tiempos en primer lugar, que la historia política habrá de serles más fácil comprenderla mediante la com-

probación facilísima de ciertos hechos de la historia.

Estas expresiones de estos muchachos, ávidos de hallar en el extranjero los libros y los materiales históricos que allí les ha sido imposible consultar, indican claramente que la intuición ha sido en ellos algo sorprendentemente decisivo en su anhelo de escuchar el porvenir de la España que han matado Franco y el clero, del brazo del militarismo castista. Y proclama de manera tajante, que el ansia de saber, la inquietud espiritual de que nos hablaba Larra y otros clásicos, podrá permanecer dormida un tiempo, pero no extinguida ni atenuada como pretenden los recalce tristes oscurantistas.

(Pasa a la página 2)

# LA GREY ENCARRILADA

ANDAR sobre rieles, moverse sobre ruedas, es la aspiración actual masiva. El Capitalismo dominante en absoluto en estos tiempos, es el dueño del carril, los amos de la disciplina, los capitanes comandantes de horda, del rebaño, de la grey.

El carril significa sujeción, compromiso, esclavaje, negación de voluntad por cuanto, máquina, objeto o sujeto no pueden sustraerse a lo que las paralelas marcan, los rieles determinan, y todo propósito de prescindir de ellos, significa independencia, liberación que, metido en el artefacto que al carril está metido y sujeto: jaula, vagón, carreta, chasis, carrocería, conduce al aniquilamiento y a la destrucción catastrófica, al descarrilamiento fatal de todo convoy.

Pero, a pesar de todo; a pesar de nuestro siglo de luces; a pesar de la sin hilos; a pesar de t.v.; a pesar de la radio; a pesar de la atómica; a pesar de la H.; a pesar del interplanetarismo; a pesar de tanta sabiduría y tanta especialización progresiva y especulación científica, todo, naturalmente, inventores y artefactos, sabios y técnicos bajo el poder del oro, la humana grey, sigue encarrilada y a voluntad de cuantos la conducen a su placer y con ella lucran, tanto más cuanto mejor viajan sobre los carriles que le tienden para poder disponer de su vida, para mejores ventajas en su menor esfuerzo, meta que se le infiltra en carril también, para su disfrute amplio y su anulación como ente pensante, proclive a la imbecilización y al cretinismo de complejidades múltiples, que se estiman los desideratum de la vida.

Merced a su encarrilamiento, el titer de nuestro tiempo, en general y por doquier —las excepciones no cuentan y estimadas son, o somos, tendidos por refractarios, iconoclastas u orates a despreciar—, obra por reflejo, por inducción, por inercia, por comodidad de lo antes señalado: el menor esfuerzo y la máxima conveniencia del ocio físico o mental.

El animal «rectus», es así, señores...

# SOLIDARIDAD OBRERA El vínculo común

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI<sup>e</sup> REGION)

Red. y Adm.: BOT. 22-02. Talleres: BEL. 27-73. Giros a C. C. P. Paris 1350756, Roque Llop, 24, rue Sainte-Marthe (PARIS X<sup>e</sup>)

JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948

SUSCRIPCION INDIVIDUAL Trimestre ..... 390 francos Semestre ..... 780 » Año ..... 1.560 »

# MI GUERA RODRIGUEZ

El Destino ha decretado que todo oropel, todo globo lleno únicamente de gas de los pantanos, capote y se venga al suelo en barrena, hecho trizas por las uñas de nácar del capricho femenino o el estruendo a las rotativas modernas. Y la gentil hembra luego luego le arboló al gentil hombre la frente como a la población de una dehesa; se la forestó como una selva tropical. Por supuesto, con coneja chillería de las Madres de la Encarnación y porcino gruñir de rimbombásticos y encarrilados braseros de la hacienda y la encomienda. María de S. Ignacio era un cilindro de Cadillac, una máquina de toma y daca placenteros y placentarinos, entre quemas de carburo y saltramónica de chispas.

La casaron a medio pubar, con un hidalgo para escribir cuyos nombres, cargos y títulos, se necesitaba la botina de papel, que hace sudar tinta a las rotativas modernas. Y la gentil hembra luego luego le arboló al gentil hombre la frente como a la población de una dehesa; se la forestó como una selva tropical. Por supuesto, con coneja chillería de las Madres de la Encarnación y porcino gruñir de rimbombásticos y encarrilados braseros de la hacienda y la encomienda. María de S. Ignacio era un cilindro de Cadillac, una máquina de toma y daca placenteros y placentarinos, entre quemas de carburo y saltramónica de chispas.

por A. SAMBLANCAT

No perdonó a los prelados de las religiones, ni a los capitanes de la catedral. El dean Beristain, el canónigo Cardena, el célebre Ramirez bebían braseros de oxidirico por la garrita moza. Descubierta en brazos de un ordenado detrás del altar mayor de la Profesa, el sacristán persiguió al montón ahogado hasta la calle, como una selva tropical. Por supuesto, con coneja chillería de las Madres de la Encarnación y porcino gruñir de rimbombásticos y encarrilados braseros de la hacienda y la encomienda. María de S. Ignacio era un cilindro de Cadillac, una máquina de toma y daca placenteros y placentarinos, entre quemas de carburo y saltramónica de chispas.

## Actos de 1.º de Mayo

En Primero de Mayo: CONCENTRACION LIBERTARIA en la pintoresca ciudad de Moissac.

Confiamos en que las Federaciones Locales se aprestarán diligentemente a practicar cuantas iniciativas estimaren oportunas conducentes a asegurar su mayor éxito.

En Villeneuve-sur Lot, el domingo 26 de abril, a las 9 de la mañana, en una sala de la Alcaldía.

## MITIN

organizado por la C.N.T. Francesa, con la participación del compañero Fauchois.

Encarecemos la asistencia de las Federaciones Locales próximas.

COMISION DE RELACIONES DEL NUCLEO HERAULT - GARD - LOZERE

El Primero de mayo, a la nueve y media de la mañana, en la «Salle des Concerts», en Montpellier.

## GRAN MITIN

Hablarán el compañero Roque Santamaría, Secretario general del S. I. y un compañero de la C. N. T. Francesa.

insultándolos; tirándoles candeleros, exvotos, cepillos, velas de a metro de largas, incluso las zapatillas del envidioso.

Se hizo retratar desnuda como la Paulina Bonaparte de Cánova; y le envió dedicada la pintura al arzobispo Lizana y Beaumont. Procesada por el Tribunal de la Fe, entró en la cámara fogonera como un zentzonte por las ramas, gorjeando esta copla: «¿Qué es la Santa Inquisición? — Un cristo como un violón. — dos cirios como 2 hachos — y 3 grandes mamarachos — obtusos como un colchón; — al que yo, que no huyo a los machos — los trené del cabezón.»

Con motivo del homenaje al mandria de Carlos IV, al sacar de salsas el caballo en que presentaba al público a aquel moruoco el escultor Tolosa, la rebanadora de la lenguaza Bella cayó sobre el monumento: «Ese jaco — dijo — es de confitería; por que tiene al mismo nivel sus 2 signos de semental; cuando cualquier novicia sabe, que de los 2 del par, el uno sube más que el otro.»

Imputaba al virrey Branciforte haber dado en palacio una soaré, para despojar de sus joyas a las damas ricas de Méjico, que se las echaban a paladas sobre el fermentadero de su carnez. Invitadas, efectivamente, sólo para eso y por tarjetones muy historialados a la fiesta, se las hizo atacar y atracar al salir del sarao, por los guardias de corps visorriales, disfrazados de seminolas con plumero y todo.

Se dió como suya la inspiración de un pasquin, que apareció en el Parian (mercado), al ser exonerado de su chambra, por tonto, el virrey Marquina. Rezaba el salmo penitencial: «Para recuerdo perpé — o perdurable memoria, — nos dejó el virrey Marqui — el vaso de tomar té — y en que él hacía pipi. — Y aquí se acaba la historia.»

Aunque admiraba a Humboldt, que tuvo con ella inmenso sentimiento, la Güera se reía las tripas de la corbata de collera y las botas de palafrenero del alemán. Amistó con mucha seriedad, en cambio, con el ca-raqueñito Bolívar, que a los 16 años se hubo de refugiar en Méjico, para que en su país no lo mandaran a España bajo partida de registro. O sea, con los pies trabados en unas corras o grulleras, sin ser cantor de los trigos, o por serlo de por aquellos, el estudiante.

A Iturbide, mientras lo ve a la obra de la Independencia, le regaló sustanciosas colas de quetzal para el chapó; y pañuelitos bordados, más que para sonarse, para indicarle al hombre que había de tener narices. Pero, cuando le sorprende cartas como de novia del estafermo de Fernando Siete, y la defraudada coronándose emperador, le pronostica: «En la primera cosecha de calabazas, por delante de todas caerá en el cesto la tuya, porrida de vanidad como el atún a que no alcanza el amoniaco del frigidere». Y así, ni más ni menos, petó la traca.

Existe la familia por un lado y la sociedad humana por otro, reducido que la humanidad y al cual se dirige una de nuestras más vivas, una de nuestras más profundas inclinaciones: la patria. El género humano está demasiado lejos: la patria está más cerca y nos envuelve por todas partes desde que nacemos hasta la muerte.

La realidad de ese sentimiento es indiscutible, pero es difícil hacer su análisis, porque es uno de nuestros sentimientos más complejos: se compone, en efecto, de nuevos elementos distintos; es en primer lugar el amor al suelo en que hemos nacido, y ese suelo es ante todo el territorio reducido en que hemos pasado nuestra infancia y que hemos abarcado por completo con nuestros ojos y con nuestros recuerdos: es el pueblo, la ciudad natal. Pero si ahí está el primer origen de la patria, eso no es la patria entera. El amor del campanario no es el patriotismo; a menudo le es incluso opuesto. Es menester que el suelo se extienda y se amplíe, y que desde la casa natal abarque poco a poco, por desarrollos sucesivos, el pueblo, la ciudad, el distrito, la provincia, el país entero. Mas, ¿quién es el que decide que llegará hasta aquí y no hasta allá? Tienen que unirse muchos elementos para ello: y ante todo habitantes, conciudadanos, compatriotas: un suelo desierto no sería una patria; al amor al territorio debe añadirse el amor a los que lo habitan con nosotros, o compatriotas, para los pueblos homojados, la patria es sólo la tribu. Recíprocamente, sin el suelo los conciudadanos no son tampoco la patria, porque el destierro en común no deja de ser el destierro. En fin, la reunión del suelo y de los conciudadanos puede no ser la patria, al menos toda la patria: un pueblo conquistado puede conservar su suelo y sus habitantes, y haber perdido la patria: por ejemplo, Polonia. ¿Cuáles son, pues, los vínculos que deciden la existencia de la patria? Los hay en gran número, tales como la unidad de la lengua, la unidad de leyes, la unidad de bandera, la tradición histórica, y en fin, por encima de todo, la unidad de régimen, y de un régimen aceptado. Una patria no existe sino allí donde hay un organismo político independiente. Esta unidad política no basta cuando los otros vínculos faltan, cuando es una sujeción, cuando los pueblos reunidos bajo un mismo lazo tienen usos, costumbres, tradiciones diferentes: recíprocamente, la unidad de lengua y la comunidad de costumbres no bastarán tampoco cuando la unidad política, o cierta forma de unidad política, falte. Antes que todo, lo que hace la patria es un espíritu común, un alma común, un nombre común, en fin, que viene a resumir todo ese conjunto de hechos, ninguno de los cuales es absolutamente necesario, pero cada uno añade un elemento más a la fuerza de la patria. Existe una postrera condición: es que la asociación que lleve a ser patria no sea demasiado extensa, porque más allá de ciertos límites el patriotismo se relaja; por ejemplo, el Imperio romano había llegado a ser tan vasto, que el amor a la patria se confundía en el amor a la humanidad.

PAUL JANET

# Nota de la Semana

## LOS EJECUTADOS ERAN INOCENTES

## AHORAR NO GASTAR DINERO

TRADUCIMOS del diario «Le Monde»: «LA ASAMBLEA DE MASSACHUSETTS REHUSA LA GRACIA POSTUMA DE SACCO Y VANZETTI. — La comisión legislativa de la Asamblea de Massachusetts rehusó el jueves la gracia postuma a los anarquistas Nicolás Sacco y Bartolomé Vanzetti, condenados a muerte en 1921 y ejecutados seis años más tarde. Invocando el principio de la separación de poderes, la comisión estimó que la gracia no podía ser acordada sino por el gobernador del Estado o por su consejo ejecutivo. No obstante, y hace de ello algunos años, la Asamblea de Massachusetts había rehabilitado a las «brujas» de Salem... De hecho parece que la decisión de

la comisión haya sido dictada por consideraciones muy a ras de suelo. En efecto, la revista «Newsweek» estimó que la revisión del proceso importaría una docena de millones de dólares, preveyendo, por esta razón, que la demanda depositada sería rechazada.

Los debates de la comisión han reanimado, sin embargo, la profunda emoción que hace más de 30 años sacudió a la opinión mundial. Un joven jurista, Félix Frankfurter, que Roosevelt nombró seguidamente juez de la Corte Suprema, afirmó entonces con autoridad que la culpabilidad de los acusados no había sido probada. El manual de derecho del cual es autor y que es utilizado en la mayoría de universidades, presenta la condena de Sacco y Vanzetti como «un trágico error judicial».

Ambos anarquistas de origen italiano, electrocutados el 23 de agosto de 1927, fueron acusados de haber muerto a dos hombres en un atentado ocurrido el 15 de abril de 1920 en South Braintree (Massachusetts). Hasta su último instante los condenados afirmaron su inocencia.

Ante la comisión legislativa, y constanding entre el público numerosas personalidades, la emoción alcanzó su paroxismo cuando se levantó un anciano con el cabello enteramente blanco, hoy juez de Pensylvania, Miguel A. Musmanno (uno de los abogados de Sacco y Vanzetti), para decir:

«Durante mi carrera de juez (27 años) y durante mucho tiempo ejercer como abogado, jamás he visto un proceso en el que un fiscal careciera tan descodadamente de escrúpulos, que fuera tan anormal y tan diabólicamente hábil, como el que actuó en el proceso Sacco y Vanzetti. Se percibía en el ambiente una oleada de locura comparable a la que condujo al cadalso a las brujas de Salem, que se abatía sobre el tribunal induciéndolo a sacrificar a dos hombres.»

Una tempestad de aplausos corroboró esta declaración, que, no obstante, no modificó en nada la actitud de la comisión. Entre el público se observó la presencia de un hombre joven, Peter Fuller, cuyo padre, fallecido, era en aquel tiempo gobernador de Massachusetts, el mismo que rechazó la gracia a ambos condenados cuando las esposas de éstos se arrojaron a sus pies pidiéndole que sus maridos no fueran ejecutados. Sacco y Vanzetti fueron suplicados por haberse proclamado anarquistas y no por unas muertes que no habían cometido. El día de su ejecución desfilaron cortejos de duelo en las grandes capitales del mundo entero. Probablemente, en esta ocasión los señores Cella y Musmanno intervendrán cerca del actual gobernador de Massachusetts.

CLAUDIO JULIEN

Le directeur: JUAN FERRER

Imprimerie des Gondoles 4 et 6, rue Chevreul CHOISY-LE-ROI (Seine)



— El señor se confunde; no es un monoculo; es una aureola...

